

EL CONSTITUCIONAL.

LIBERTAD Y ORDEN.

MORALIDAD Y JUSTICIA.

CONDICIONES DE LA PUBLICACION. Este periódico se publica todos los dias excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de 6 rs. vn cada mes adelantados en toda la Isla y 24 trimestre fuera de ella. Los anuncios á precios módicos Un número suelto medio real.

SANTO DEL DIA DE HOY.

Santos Poncio, Florencio y Eudaldo mártires.

PUNTOS DE SUSCRICION. En Mahon en la Redaccion y Administracion, calle del Bastion número 39. En Ciudadela D. Antonio Calamanda; y en Aláyor D. Jaime Bofill. Los anuncios se admiten hasta las 12 de la mañana.

CORREO DEL JUEVES.

MADRID 5 DE MAYO.

Hé aquí los partes que la «Gaceta» publica:

Provincias Vascongadas y Navarra.—La faccion Carasa indicó un movimiento de contramarcha desde los montes de Aranaz por Labayen hácia los valles de Ulzama ó Larraon, yendo en su persecucion el general Moriones. Las fuerzas del general Letona, que se encontraban en Lecumberri, se han adelantado parte de ellas á Baraibar; y el general en jefe ocupando á Huarte-Araquil para vigilar el desfiladero por Madoz, continuaba con su cuartel general en Irurzun. Se han presentado á indulto en Lecumberri 37 carlistas.

Confirman varios despachos el regreso á Francia y separacion del ex-brigadier Rada, despues de serias contestaciones con el Pretendiente por dudas de su lealtad; y se dice que desanimada esta faccion por la persecucion que ha sufrido, acusaban de traicion á los gefes que los mandan. Sustituido en el mando Rada por el titulado brigadier Aguirre, vecino de Vera, acompañaban al Pretendiente, que pernoctó anteanoche en Labayen; cuya direccion ha venido siguiendo con su brigada el brigadier Primo de Rivera, encaminándose á Goizueta.

La faccion Recondo, que inutilizó la via férrea y también la línea telegráfica en su marcha sobre Lazcano, iba perseguida muy de cerca por la columna de cazadores de Segorbe y migueletes de Guipúzcoa, los cuales la alcanzaron al fin y sorprendieron y batieron en Segura y desalojado del pueblo, ocupando raciones, armas y municiones, que tuvieron que abandonar muchos de ellos, marchando fugitivos á los montes á rehacerse. La columna se preparaba á perseguirlos de nuevo, desembarazada de algunos heridos que tuvo en el combate antes mencionado.

Aragon.—Unos 80 hombres que quedan de las facciones Madrazo y Florida pernoctaron anteanoche en Brochales y se dirigieron sobre Torres. En su persecucion iba una columna de carabineros en combinacion con otras del ejército.

La infantería de la de Gamundi se hallaba hácia Hérves refugiada en los puertos, y la faccion Monroyo ha sido batida por los carabineros y la Guardia civil.

Unos cuantos carlistas montados han destruido en las inmediaciones en Alcañis la línea telegráfica por tres partes; pero merced al celo y actividad que está desplegando en todos lados el centro de este ramo, se hallaba ya habilitado uno de los puntos, y en breve lo estarían los otros dos.

Se han presentado á indulto en Villaroya algunos individuos de la faccion Alegre, ya deshecha. De la de Gines quedan unos pocos, y la que apareció en Lavieso ha sido dispersada; retirándose desalentados y rendidos muchos de los de las de Fer-

nandez y Somolinos.

Castilla la Vieja.—Las facciones de Asturias y de Leon siguen perseguidas, sin que de ellas se hable otra cosa que haber sido dispersada en Quirós la mandada por Yaes por el jefe de carabineros Cuéllar, y batida y dispersada también la de Siero por el jefe de la Guardia civil Macias.

En Palencia no hay noticia de las que se decía allí levantadas.

Cataluña.—En San Esteban de Vas fué batido el cabecilla Zaragatal por unas compañías del regimiento de América, habiéndoles desalojado del pueblo y cogiéndoles algunos prisioneros.

También fué batida en Panadés la faccion del cabecilla Quico.

Castilla la Nueva.—Una partida federal ha sido capturada toda ella con su cabecilla y sus armas por fuerza de la Guardia civil en la estribacion del cerro Cabeza del Buey, despues de quince horas de marcha.

En Escalonilla se presentaron 30 hombres armados, haciéndoles fuego la fuerza popular que estaba de guardia en la casa-Ayuntamiento.

No ocurre novedad en el resto de la Península.»

El cabecilla Rada, despues de haber dormido el 2 en Sasa, fué á comunicar á D. Carlos que todo estaba perdido y que en su concepto debía dar un manifiesto para reanimar á sus parciales: y delatando á los traidores, D. Carlos calificó duramente á Rada, con quien tuvo un largo altercado; y este, viendo la obstinacion del Pretendiente y lo descabellado de su plan, dejó en libertad á varios de los que lo acompañaban, pasando él la frontera con direccion á Bayona.

El resto de la partida entró luego en Vera con D. Carlos, á quien acompañaban el titulado brigadier Aguirre y el vicario de Sempere, quien despues se retiró á su pueblo.

La «Política» asegura que Elío ha entrado en Navarra con D. Carlos, y que él es quien verdaderamente dirige las operaciones militares de las fuerzas carlistas.

Segun «El Debate», la destitucion de Rada la ha fundado D. Carlos en que aquel no se ha apoderado de Pamplona y de San Sebastian.

Catorce son las personas que entraron el jueves en España acompañando al Pretendiente. Sin embargo de lo que se habia dicho, no se confirma que entre dicha comitiva figuren los generales Martinez Cathelineau.

En una carta fechada en Victoria, que tenemos á la vista se nos dice que la insurreccion en Alava presenta caracteres verdaderamente formidables, pues se cuenta de 7 á 8,000 hombres con las armas en la mano.

Un hecho curioso era ayer objeto de las conversaciones: decíase que el cajero de una sociedad de seguros habia desaparecido, dejando una carta en que anunciaba que iba á incorporarse á las facciones; pero al mismo tiempo se ha llevado consigo los fondos que habia existentes en metálico, dejando saldada su cuenta con títulos del empréstito de D. Carlos.

Otra noticia de «El Imparcial» es que enseguida que se constituyan los Cuerpos colegisladores pedirá el gobierno autorizacion para la llamar á las armas á la segunda reserva, que la componen 60,000 hombres. Los individuos en ella comprendidos no pueden obtener la redencion por medio de metálico.

Nosotros habíamos oído que estaban ya viniendo los individuos de la segunda reserva.

El 2 de mayo cesó por completo la erupcion del Vesubio.

Madrid 6.

Las noticias que se nos han facilitado en el ministerio de la Gobernacion hasta las cinco de la mañana son las siguientes:

Guipúzcoa.—San Sebastian.—La columna de Sierra y Cerezo cayó sobre la faccion Rocondo en Segura, desalojándola de allí, recogiendo armas, provisiones y municiones. Replegada al campo, le dió otro alcance la tropa dispersándola completamente hacia los montes inmediatos, causándola muchos muertos, heridos y prisioneros. Estos quedan sometidos al consejo de guerra.

Albacete.—La columna del ejército y guardia civil encargado de recorrer varios pueblos del partido de Casas-Ibañez, ha encontrado cerca de Forguera un depósito de 16 armas de fuego, tres sables, una corneta, 59 lanzas, municiones, cápsulas, dos uniformes de oficial, boinas, morrales, banderolas y otros efectos. Han sido hechos prisioneros el jefe de la partida y dos mas.

Toledo.—La faccion rechazada en Escalmilla estuvo despues cerca de Santa Olalla y La Mata sin entrar en ninguno de ambos puntos se la persigue incesantemente.

Vitoria.—El tren express descendente ha sido detenido en Alsásua y la via interceptada en Otrarte.

Lérida.—Del pueblo de la Roca han salido veinte hombres para reunirse á otros tantos procedentes de Lerós.

Barcelona.—La faccion Gamundi, de 250 hombres y cinco caballos, estaba en Las Marcas de Caliternimo. Salen en su persecucion las columnas Garrido y Llorach y otra de esta plaza.

Castellon.—En Corachar y Herves se ha presentado una faccion de 150 hombres y ocho caballos

al mando de Manuel Oliver, de Alcañiz.

Esta partida fué batida anteriormente por el brigadier Garcia Velarde, que le hizo prisioneros.

Ciudad-Real.—En el Cortijo de Quince Carrasacas pernoctaron 25 hombres que se dicen republicanos, y salieron luego en direccion desconocida. Se les persigue.

Navarra.—Una partida carlista ha destrozado los hilos telegráficos entre Pamplona y Alsásua. El tren número 15 quedaba descarrilado. Los obreros no se atreven á recomponer la vía por temor á las amenazas de los carlistas, interin no lleguen tropas para proteger sus trabajos.

El cuartel general estaba en Itozregui.»

Madrid 6.

La Gaceta de hoy publica los siguientes despachos telegráficos referentes al movimiento carlista:

Provincias Vascongadas y Navarra.

En el día de ayer se recibieron los siguientes despachos telegráficos del ejército de operaciones del Norte:

Irurzun 5 de Mayo, á las cuatro y cuarenta y cinco minutos de la mañana.—El general en jefe al excelentísimo señor ministro de la Guerra.

«Segun confidentes y comunicaciones del general Letona, las fuerzas del general Moriones entraron ayer tarde en Labayen por donde habian pasado las facciones de Casara y el Pretendiente, dirigiéndose á Santisteban, por los datos adquiridos componian un total de 3.000 hombres. Sabiendo el general Letona que la faccion pernotaria en Oroquieta, se proponia salir hoy por la mañana sobre dicho punto. Posteriormente he tenido noticia de que ayer se oia fuego de cañon y fusilería por la parte de Oroquieta. He pedido noticias al general Letona y al alcalde del referido pueblo.»

Ituren 4 de Mayo, á las cuatro y treinta minutos de la tarde.—El brigadier Primo de Rivera al excelentísimo señor ministro de la Guerra:

«Después de doce horas de marcha llego á este punto, averiguo por los que han llevado provisiones á la faccion del Pretendiente que en número de 4 á 5.000 hombres han pernoctado en Urróz, y salido á las cinco y media para el puerto de Elzaburu. En su vista continuaré esta misma tarde despues de racionar la tropa hácia Santisteban y Mugaire para tratar de alcanzarle, colocándome en tan importantes puntos, y atacarle antes de que se corra por mi izquierda, como quizás intenta. Segun las noticias que de los movimientos de la faccion adquiera esta noche obraré respecto á la concentracion de las columnas, pues hoy considero que están bien situadas para cubrir los pasos y evitar que las facciones anden vagando sin que se les dé alcance.»

Irurzun 5 de mayo.—El general en jefe al Excmo. señor ministro de la Guerra:

Acabo de recibir el siguiente parte del general Moriones, fechado en Oroquieta ayer:

«La faccion mandada por el titulado Carlos VII completamente derrotada; tenemos cientos de prisioneros que no se pueden contar, porque el combate ha terminado de noche. Nuestros bravos soldados han tomado á la bayoneta el pueblo y por asalto las casas. Mañana daré á V. E. detalles.

Tengo una gran satisfaccion al transmitir el parte á V. E. sin perjuicio de hacerlo mas minuciosamente cuando conozca bien este hecho de armas.

En este momento salgo para Oroquieta con la brigada division Acosta. La del general Letona opera en aquella direccion.»

Ventas de Arizar 5 de Mayo.—El general en jefe al Excmo Sr. Ministro de la Guerra:

«En las Ventas de Arizar, camino de Lecumberri, recibo nuevo parte del general Moriones, el cual me dice tiene consigo 447 prisioneros, entre ellos 10 heridos, y los muertos encontrados hasta aquel momento 38. Sus pérdidas las hace subir á 40 bajas próximamente, habiendo tenido su caballo herido. Segun oficio del alcalde de Unza habian llegado á dicho pueblo 200 facciosos, huyendo con ellos el titulado Carlos VII, que segun versiones huian á Francia. Sigo desde aquí mi marcha á Itozregui, en cuyos montes me dicen han pasado la noche gran número de sublevados. El general Moriones hace subir á 5.000 las fuerzas que ha habido. Doy instrucciones al general Letona para que apoye y ayude á evacuar heridos y prisioneros al general Moriones, obrando ambos de acuerdo.

El teniente coronel del Príncipe, situado en Alsásua, participa que la faccion Recondo, destrozada antes de ayer en Segura, marchaba hácia Oñate, dejando municiones, armas y equipajes.

Valencia.—Las tropas del brigadier Velarde han batido la faccion Oliver, cogiéndola algun prisionero.

No ocurre novedad en el resto de la Peninsula.

El señor ministro de la Guerra dirigió ayer al señor duque de la Torre, general en jefe del ejército de operaciones del Norte, el despacho telegráfico siguiente:

«S. M. el Rey se ha enterado con particular satisfaccion del telégrama de V. E. participando la derrota del Pretendiente, y me encarga de á V. E. las gracias en su real nombre por el importante servicio que ha prestado al país dando una nueva prueba de sus grandes condiciones militares, y asimismo quiere S. M. se manifieste al general Moriones que tendrá muy presente el señalado servicio que acaba de prestar, como tambien las valientes tropas á sus ordenes, presentando al propio tiempo á todas las clases del ejército de su digno mando que S. M. está muy satisfecho del entusiasmo y decision con que se están conduciendo.—Juan de Zavala.»

La Gaceta publica hoy los decretos admitiendo la dimision presentada por el subsecretario del gobierno civil de Madrid y nombrando en su lugar al señor Gonzalez Llana.

Anoche celebraron consejo los ministros presidido por el rey.

Insiste en anunciar inminente crisis ministerial. Espérase la formacion de un gabinete de conciliacion entre todos los elementos dinásticos.

Los ministros volvieron á reunirse á altas horas de la noche.

En los límites de la provincia de Alava y Guipúzcoa ha tenido lugar ayer mañana un encuentro importante. Parece que teniendo noticia del paradero de la faccion de Recondo compuesta de unos 2.000 hombres, el gefe de los migueletes Sr. Urdampilleda, al frente de una columna de 1.000 hombres, cayó al amanecer sobre los facciosos sorprendiéndolos en Segura cerca de Beasain.

Se asegura que la lucha ha sido encarnizada y que el destrozo causado á la faccion ha sido terrible. La noticia es oficial.

EL HECHO DE OROQUIETA.

Decíamos ayer, al examinar los movimientos del Pretendiente y de las brigadas de nuestras tropas, que á ser ciertas las noticias publicadas en la Gaceta, no podia menos de ocurrir un encuentro el día 4 en los valles de Basaburna entre la faccion y las

brigadas Moriones ó Cos-Gayon.

Y en efecto, nuestros cálculos han salido ciertos. Los despachos oficiales que ayer publicamos en el «Extraordinario» y en el «Suplemento,» dan cuenta de la derrota del pretendiente en el pueblo de Oroquieta, situado en uno de los expresados Valles.

Recordarán nuestros lectores, que mientras el brigadier Primo de Rivera, situado el día 3 en Vera obligaba al Pretendiente á huir á los montes vecinos, entre Vera y Lesaca, el general Moriones al frente de una division perseguia la faccion Carasa á cuyo efecto habia emprendido un movimiento desde Lecumberri á Beruete é Iturea llegando á este pueblo en la mañana del 4, despues de doce horas de marcha.

Carasa con su gente habia llegado hasta Aranaz, huyendo, segun dicen los partes, de la persecucion de nuestras tropas; pero al llegar á este punto emprendió una contramarcha por Labayen hácia los valles de Ulzama ó Larraou, como dice la Gaceta, situado entre Lecumberri y Huarte Araquil.

Indudablemente en esto ha habido errores estaban Gos-Gayon y Palacios en Lecumberri é Irurzun y por lo tanto es inverosímil que fuese á arriesgar un encuentro con nuestras fuerzas. Lo que ha debido suceder es que Carasa emprendió, como Rada un movimiento hácia la frontera para unirse al Pretendiente; pero al llegar á Aranaz hubo de encontrarse con las fuerzas que buscaba, las cuales venian esquivando los encuentros con la brigada Primo de Rivera, y una vez unidas ambas facciones emprendieron una rápida marcha hácia Oroquieta por Orroz, que coincidió con la jornada hecha por Moriones desde Lecumberri á Ituren.

Al llegar á este pueblo Moriones en la mañana del 4, supo la direccion de las facciones, y sin dar otro descanso á sus tropas que el necesario para racionarse, se dirigió en su seguimiento, debiendo llegar á Oroquieta en las primeras horas de la tarde. De manera que si los datos que nos suministraba la Gaceta de ayer son exactos, las fuerzas de Moriones habian recorrido sin descansar apenas siete leguas de Lecumberri á Ituren y cuatro desde este pueblo á Oroquieta en diez y ocho horas, al cabo de las cuales nuestros soldados, en vez de hallar el reposo apetecido, tuvieron que atacar á los facciosos atrincherados en el pueblo de Oroquieta.

Los detalles de este hecho de armas, son brillantes por sus resultados como honorífico es para el general que le ha mandado. Son pocos, pero elocuentes, y bien dejan adivinar que la bravura y el empuje demostrados en el ataque han sido tan admirables como la resistencia para soportar tan rápidas y penosas marchas.

El general Moriones, que ha dirigido este movimiento bajo la acertada iniciativa del duque de la Torre, se ha colocado en una no comun posicion, porque no se conduce una fuerza ni se la manda en el combate de la manera que lo ha hecho el comandante general de Navarra, sin inteligencia, actividad y conocimiento práctico de la guerra, cualidades principales de un general.

Segun despachos oficiales, el Pretendiente, con el resto de la fuerza que ha podido salvar de la catástrofe, huyó al parecer hácia la frontera. Debemos confesar, sin embargo, que encontramos bastante justificada la huida en los términos que se suponen, porque calculados en 5.000 los facciosos por el general Moriones, y salvados 4.000, no es verosímil que los abandonará el Pretendiente para huir acompañado sólo de 200.

Bien pudiera suceder que rogiendo las desperas huestes haya tratado de bajar por el valle de Altez, intentando ganar la sierra de Andia por un rodeo, ó que haciendo un esfuerzo para esquivar todo en-

cuentro con la brigada Primo de Rivera, que se hallaba ayer en Goizueta; traté de correrse á Guipúzcoa.

Careciendo de datos sobre el movimiento del Prentendiente, es aventurado asegurar si se ha considerado vencido hasta el extremo de volver á Francia, ó por el contrario, cree aún posible mantenerse al frente de sus ilusos partidarios. Tenemos, sin embargo, que aun siendo mortal el golpe de Oroquieta no sea definitivo para la insurreccion.

Dice la «Crónica de Cataluña» de ayer tarde:

«El cabecilla Sarribas detuvo ayer en la estacion de San Guim el tren salido de la de esta ciudad para Madrid á las ocho de la mañana.

Estuvo conversando algun rato con los viajeros, sin incomodar á nadie, registró la correspondencia, apoderándose de la oficial, y dejó luego continuar la marcha.

Por aquellas inmediaciones vaga tambien la partida del Guerro de la Ratera, quien ha amenazado pasar por las armas á todos cuanto sepan que cooperan á su persecucion.

En la Borunda fué ayer otra vez cortada la línea de Pamplona á Alsásua, pero fuerzas de la columna del general Moriones y de la del general en jefe salieron en persecucion de los causantes de esta avería.»

De una carta de Figueras, fechada en 6 del actual, copia la «Independencia» el siguiente parrafo:

«Dicese que el cabecilla carlista Ceballos ó Serrats está levantado en armas: que esta mañana ha desarmado á los movilizados del pueblo de Terradas y que al salir de dicho pueblo se ha dirigido al de Darnuis para practicar la misma operacion. No sé hasta qué punto esto es exacto; lo que sí puedo decir es que el rumor es muy persistente y que personas muy autorizadas dicen constarles el hecho.»

EXTRANGERO.

Marsella 4.—El 1.º del corriente hubo un huracan en Madrás causando doce naufragios. En Zanzibar una tempestad ha hecho naufragar 150 buques; la pérdida es de tres millones de libras esterlinas.

En Nápoles hay tranquilidad pero las calles están cubiertas de ceniza.

Roma 4.—El Papa ha hecho presente á Prusia que el cardenal Hohenlohe no podia aceptar nña embajada extranjera siendo cardenal.

El nombramiento de Mr. Kubeck, embajador de Austria, ha sido bien recibido en el Vaticano.

MAHON.

8 Mayo de 1872.

El «Isleño» copia de los periódicos de Madrid la noticia siguiente:

«Los sucesos de España han aplazado el viaje proyectado de la princesa Margarita de Italia á nuestras islas Baleares, cuyo clima ha parecido que convendria mas al restablecimiento de su salud que el mismo de Sicilia ó Egipto.»

La Artística puso anoche en escena por segunda vez el Drama «Carlos 2.º el Hechizado.»

Terminó la funcion con la chistosa pieza nomina da la BUTIFARRE DE LE LLIBERTAD que mereció nutridos aplausos.

Como verán nuestros lectores en la sec-

cion de anuncios, el miércoles próximo sale de este puerto para el de Palma el vapor «Mahónés», desde cuyo punto emprenderá el siguiente dia viage para Argel; repitiendo estos viages cada quince dias hasta la terminacion del verano.

Con el vapor «Mahónés» llegó ayer y tomó el mismo dia posesion del Gobierno militar de esta plaza el Exmo. Sr. Brigadier D. Joaquin de Souza.

Enviámosle nuestra bienvenida.

LA JÓVEN DEL SOTABANCO.—Este es el título de un nuevo libro de Paul de Kok que han dado á luz en su «Biblioteca Festiva» los conocidos editores, señores Medina y Navarro. Conocida la índole y tendencias del popular escritor francés no hay necesidad de indicar lo que es la nueva obra, pero sí debemos advertir á nuestros lectores, que es tan interesante y moralizadora, al par de picaresca, como la mayor parte de las producciones de Paul de Kok, que al retratar tipos y costumbres populares con todo el carácter festivo y apigramático que constituyen su estilo, no se olvida jamás de imprimir la tendencia moral que hace provechosas y útiles las lecturas de los cuadros de costumbres algun tanto libres que existen en todos los pueblos.

LA JÓVEN DEL SOTABANCO, que forma un volumen de mas de 300 páginas; cuesta solamente cinco reales como cada una de las obras de la «Biblioteca Festiva.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE «EL CONSTITUCIONAL.»

Barcelona 8 mayo 1872.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Si no fuera que la profusion y variedad de olorosas y bellas flores que suele ostentar el tan concurrido mercado de la Rambla de S. José, nos está probando que estamos en el mes de mayor desarrollo en la floricultura, es decir mayo; nos lo haria dudar el tiempo azás variable que reina hace unos cuantos dias, mas propio de marzo que de la presente lunacion floreal; habiendo perjudicado á la recoleccion de la fresa, y causado algun daño en los árboles frutales de algunas comarcas; pero lo que es la cosecha de cereales parece asegurada en todas las provincias de España como parece estarlo tambien en toda Francia; y esto ha de servirnos de consuelo en medio del turbio horizonte político que nos rodea en la actualidad; y sobre cuyo tema me abstengo de hablar palabra.

No obstante el estado de perturbacion en que se encuentran los ánimos y la consiguiente paralización moral y material que produce, se celebró con cierta pompa y buen acierto el gran certamen de los juegos florales, llevándose este año el premio de honor y cortesía el ya laureado poeta D. J. Soler conocido con el pseudónimo de *Pilarra*.

Puesto se me ha ocurrido citar esa fiesta del renacimiento de la literatura catalana en Barcelona, he de añadir que en el seno de este Municipio se agita la idea de prestar toda la cooperacion que cabe dentro las atribuciones de aquella corporacion para el fomento de ferias, esposiciones y fiestas populares en la capital de Cataluña.

Así es que al parecer tiene ya acordada la Sociedad Económica de Amigos del país, la celebracion en setiembre próximo de una esposicion marítima; y el Instituto agrícola catalan de S. Isidro trata tambien de que se verifique al propio tiempo un concurso regional agrícola.

Hace tres dias se dió á la vela de este puerto la fragata de guerra americana «Plymouth» que citaba

en mi anterior.

El dia 4 por la tarde desembocó por el Estrecho de Gibraltar la corbeta «Olimpia» segun parte del Vigía Internacional de Tarifa. Y á propósito de este Vigía he de anunciar que su administracion en ésta correrá á cargo de la razon social «Amengual y Comas» tan luego quede constituida esta nueva casa comercial que está en vías de emprender negocios en general, y la cual no puedo menos que recomendar por el interés que en ella represento, á cuantos se ocupan en Menorca de algun ramo mercantil, especialmente á los numerosos remitentes de calzado que cuenta esa isla, mi país natal; y en obsequio de todos procuraré reunir aquellos datos y recoger cuantas noticias puedan interesarles y sean de mi competencia marítima-mercantil.

Como los negocios están hoy por hoy por demás abatidos, y nada nuevo ocurre en el particular de para otra ocasion el estenderme en la materia, obligado tambien á cerrar ya la presente por falta de tiempo de que disponer pues anda ocupado su afectísimo.—A.

CULTO CATÓLICO

CORTE DE MARIA. Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion en la Parroquia.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Dias.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Termómetro centígrados. Max.	Min.	Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuer. sobre 1 rs. cuadrado en kils.
27.	761'5	18'3	12'3	80	00'	3	so fresco	5'
29.	764'3	19'5	13'2	81	00'	6	se »	4'

TELEGRAMAS PARTICULARES

de la prensa local asociada.

Vallecas 8. (5'05 tarde.)

Recibido en Mahon 8 (8'55 noche.)

3000 carlistas de Navarra y Alaresa siguen presentándose en distintos puntos.

Ha sido pasado por las armas un desertor hecho prisionero en Oroquieta. Han sido respetadas las vidas de los demás prisioneros, asegurándose haber terminado la insurreccion de Navarra.

Bolsa 3 por ciento 26'25.

Vallecas 9. (5'45 tarde.)

Recibido en Mahon 9. (8'16 noche.)

Segun noticias oficiales se han presentado hoy en Navarra 500 insurrectos mas.

Dice la Gaceta que las facciones de Guipúzcoa han entrado en Navarra uniéndoseles 70 hombres procedentes de Francia mandados por Elio.

(Fabra.)

Anuncios.

Alcaldia popular de Mahon.

No habiendo podido tener efecto la sesion convocada para el dia 7 del actual, al objeto de tratar de de la formacion del repartimiento del 25 p. sobre las cuotas que se satisfacen al Estado por contribucion territorial e industrial para cubrir parte del deficit del presupuesto del presente año economico, respecto de no haberse reunido suficiente número de asociados: en cumplimiento de lo que previene el artículo 142 de la ley municipal vigente, se previene por segunda vez al propio objeto para el martes dia 14 del actual, cuyo acto que tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y se anunciará una hora antes á toque de campana como queda prevenido. Mahon 8 Mayo de 1872.—Francisco de A. Pons.

Ayuntamiento constitucional de Mercaderes.

Formada la relacion de riqueza que debe servir de base para la formacion del reparto para cubrir parte del deficit del presupuesto de este pueblo y año actual, la misma se hallará de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento á los efectos de reclamacion por el término de ocho dias á contar desde el en que se publique el presente en el periódico «El Constitucional. Mahon 6 de Mayo de 1872.—El Alcalde, Nicolás Pons.—P. A. D. Ayuntamiento, Jaime Morera.

Administracion-Depositaria de Hacienda pública del Partido de Menorca.

Deseosa esta Administracion de partido de que los contribuyentes del Subsidio industrial de esta ciudad concurren al acto de las clasificaciones que han de hacer los mismos, de las cuotas que han de satisfacer durante el año economico próximo 1872-73, cuyo acto ha de practicarse en esta oficina segun el artículo 70 del R. Decreto de 20 Marzo de 1870 por no llegar á 10 el número de individuos que comprende cada gremio, he acordado invitar á todos los que pertenecen á los gremios designados á continuacion para que se sirvan presentarse en ella en los dias que se señalan de 10 á 12 del dia. Mahon 8 Mayo 1872. El Admor. Dep., Francisco Vinent y Vives.

—Dia 10.—

Abogados.—Notarios.—Sastres sin almacen.—Confiteros.—Boticarios.—Relojeros.—Albaitares.—Barberos.—Médicos.—Procuradores.

—Dia 11.—

Cordeleros.—Engastadores de piedras falsas.—Hojalateros.—Mercaderes de tejidos.—Vendedores de curtidos.—Tiendas de especerías.

—Dia 13.—

Establecimientos al por menor de licores y vinos generosos.—de cristal y loza fina.—Tiendas de Aceite y Vinagre de primera clase.—Tiendas de juguetes y barritijas del Reino.

D. Rafael Blasco y Moreno juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el dia 28 del actual á las once de su mañana se venderá en pública subasta en la Audiencia de este Juzgado siendo competente la postura una casa marcada con el número dos de la plaza de S. Francisco de esta ciudad, procedente de la herencia de D. Rafael Netto y Seguí, á tenor del pliego de

condiciones que obra en poder del pregonero: pues así lo he mandado en providencia de hoy. Dado en Mahon á siete de Mayo de mil ochocientos setenta y dos.—Rafael Blasco.—Juan Pons, Escribano.

El Comandante militar de Marina de la Provincia de Menorca y Capitan de este Puerto.

Hace saber que el art. 25 del reglamento para el régimen de la ostricultura en España dice así: «En los meses de Mayo, Junio, Julio y Agosto queda prohibida la venta de toda clase de ostras por razones higiénicas y de embriogenia. Los contraventor.s sufriran la pérdida del género y diez escudos de multa la primera vez, veinte y cinco la segunda, y cincuenta por cada reincidencia y además de incurrir en igual pena los dueños de los depósitos que las hubiesen vendido á los espendedores á la menuda, sufriran durante toda la veda la intervencion de un agente de la Comandancia de Marina cuyo sueldo y gratificacion correrá por cuenta del penado, y cuya consigna será denunciar á la autoridad todos los abusos que observe en el establecimiento.» Los artículos 47 y 48 del mismo reglamento dicen así: «La veda de la pesca de los moluscos empezará en Enero y concluirá en 1.º de Junio. Son aplicables á la expedicion y venta de este molusco las mismas penas señaladas para los de las ostras en la época de su cria.»

Igual prohibicion se establece para todos los demas moluscos comestibles durante la época de su cria, siendo en el resto del año libre, su pesca á toda la gente de mar.

Todo lo cual se pone en conocimiento del público para su observancia esperando de los aforados de marina no daran lugar á la imposicion de multas de que tratan los procedentes artículos.—Mahon 4.º de Mayo de 1872 —Juan Cardona y Netto.

El Comisario de Guerra Inspector del Hospital militar de esta Plaza.

Hace saber: que debiendo contratarse por el término de un año el suministro de los artículos que al margen se espresan, y que se consumen en el Hospital militar de esta Plaza, se convoca á una pública subasta que tendrá lugar el dia 23 del presente mes á las 12 de y 2.ª clase, su mañana en la Comisaría de Guerra situada Calle de San Fernando número 14 en donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones, precio límite y modelo de proposicion para conocimiento de las personas que quieran interesarse en el dicho servicio.

Informes Mahon 8 Mayo 1872.—Ramon Sostres.

PARA VENDER.—Lo está el establecimiento fotografico de D. Leon Bravy con todos sus muebles y máquinas bajo inventario con escritura pública.

Se dará por precio de 280 duros que producen un rédito de 36 duros anuales.

Para las condiciones veanse con D. Pedro Pons y Morillo, calle del Castillo núm. 26.

Para vender.

Lo estan á plazos ó al contado segun conviniere las casas números 35-37-41-43 y 45 de la calle

Cos de Gracia, produciendo un alquiler mensual de 410 rs. vn.

Las de los números 9-11 y 13 y una inmediata sin número calle de S. Juan, produciendo 142 reales.

Para su ajuste dirigirse á la calle de San Jorge número 34.

Nodrizas.

Una primeriza que desearia encontrar criatura para amamantar en su propia casa. Leche de 5 dias. Vive en S. Luis, calle de Laouu núm. 9.

GRAN BARATURA.

MR. BEGUÉ, tiene el honor de ofrecer á este respetable público mahonés, los artículos que á continuacion se espresan, los cuales se daran mas baratos que el precio marcados en las fábricas.

Estampas de todas clases y tamaños, anteojos desde 1 real hasta 300 reales, los hay de cristal de roca que son de tanto provecho para descansar y conservar la vista: jermelos para teatro y marina: barómetros: termómetros: niveles de agua: un gran surtido de relojes de todas clases: cadenas: listones, dorados y negros para marcos: Lunas para espejos de primera calidad: etc.

Su permanencia en esta será de unos ocho dias. Aprovechar la ocasion los que deseen obtener algunos. Calle Nueva núm. 27.

Se han recibido en esta imprenta nuevos ejemplares de

EL CARNAVAL, LA CUARESMA y la

RESURRECCION DE ESPAÑA.

por D. Vicente Manterola, que se venden al ínfimo precio de **TRES REALES VELLON** cada uno en toda España.

AL

DIARIO DE BARCELONA

admite suscripciones su corresponsal en Mahon D. B. Sintes, en la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion 39, al precio de 48 Rvn. trimestre, satisfaciendo el importe por adelantado.

ADMINISTRACION GERENCIA DEL VAPOR MAHONÉS.

El miércoles próximo 15 del corriente saldrá de este puerto para Palma, el vapor MAHONÉS, desde cuyo punto emprenderá el dia siguiente viaje para Argel, de donde volverá á salir para Palma el sábado 18, haciendo estos viajes cada 15 dias durante la presente estacion y en la del estio.

Se admite carga y pasajeros, y se despacha calle del Progreso núm. 26.